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第一次踏上安徽的土地，已經是好多年
前的事了。而第一站到的，就是亳州。

亳與毫，僅一「—」之差，容易念錯，
倒也容易記住。《中國藥典》上冠以
「亳」字的，就有亳芍、亳菊、亳桑皮、
亳花粉四種，均為醫家推崇的上品。「芍
藥之種類」，「此都獨擅」，尤為繁多。
當地的人很深情地告訴我，「芍藥花，

是亳州的『勿忘我』」，當年曾引我無限
遐想。但這麼多年過去了，真正讓我念念
不忘的，還是亳州的「花戲樓」。
「花戲樓」，原名︰「大關帝廟」，位

於亳州城北關隅咸寧街，始建於清順治十
三年（公元1656年），為山西商人王
璧、陝西商人朱孔領發起籌建。現存有清
康熙十五年（公元1676年）《創建戲樓
題名碑》，詳述康熙年間在「大關帝廟」
增建戲樓的經過；此後屢有增建重修。
亳州是我國中藥材的重要集散地，自唐

代就異常繁榮，聞名全國和東南亞一帶。
清康熙《亳州志》記載：「豪商巨賈比屋
而居，高舸大舫連檣而集。」各地客商在
亳州城內以「鄉幫」而立門戶，計有兩廣
幫、上海幫等7個幫，在城內共營建36個
會館，以此作為聚議和招徠行商的場所。
山陝商幫也稱晉商，明清之際，富甲天
下，以藥聞名的亳州自然少不了他們的足
跡。「花戲樓」，就是當年山陝幫藥商修
建的會館，是一組群體建築，面積
3,163.1平方米。舊時會館功能有三：一
則祭祀神靈，二則娛樂親朋，三則為到異
地的同鄉們提供一個聚議、安身之所。
與徽商崇拜的精神領袖南宋時期的朱熹

不同，晉商崇拜的精神領袖是三國時的關
公，即關羽、關雲長。關羽是河東郡解縣
（今山西運城）人，被認為是集忠、義、
禮、智、信、仁、勇於一身，社會上逐漸
形成文拜孔子、武拜關公的文化格局。不
僅如此，後世認為關公創造發明了最初的

記賬法，又以信義為本、忠勇為事，被尊
封為財神，四處供奉，祈求關帝保佑平
安、財源廣進。

穿過新建的題有「花戲樓」三個大字的
影壁，見一仿木結構磚雕牌坊，有高大巍
峨之勢，正是「大關帝廟」的山門。牌坊
座北朝南，氣勢恢宏。正面有三門通道，
正門中央拱門上方橫排題「大關帝廟」四
個金色大字，其上豎排有「參天地」三
字，左右兩邊分別是鐘樓門和鼓樓門。

「花戲樓有『三絕』。」導遊一上來，
就吊足了我們的胃口。見我們一臉錯愕、
一頭霧水，她指着牌坊說：「第一絕就是
山門上的磚雕。」

在正門寥寥數十平方米、厚度不足兩寸
的水磨青磚上，雕有52幅作品，共雕人
物115個，禽鳥33隻，走獸67隻，組成
《李娘娘住寒窯》、《三顧茅廬》、《白
蛇傳》、《郭子儀上壽》、《吳越爭
霸》、《達摩渡江》、《老君煉丹》、
《魁星點元》等戲文6齣、人物故事16
幅、動物典故24幅。

磚雕是中國傳統建築獨特的裝飾藝術之
一，與木雕、石雕合稱為建築「三雕」。
在中國眾多的磚雕流派中，一般認為有南
徽、北晉兩大流派，不同地域的磚雕藝術
風格，既有融合之處，又顯示出各自的特
色。徽派磚雕清秀雅致，晉派磚雕渾厚樸
實。「大關帝廟」正門的磚雕，屬晉派磚
雕，場面宏大。磚雕上的人物雖然小如花
生米粒，但都栩栩如生，結構嚴謹、線條
圓潤、題材豐富而又有內在聯繫，同時吸
納了徽派精巧玲瓏、刀法嚴謹的雕刻工
藝，珠聯璧合，全部手工雕琢。

「大關帝廟」四字之下，一塊名為《郭
子儀上壽》的磚雕，最為惹眼。圖案雕刻
的是，唐朝名將郭子儀六十大壽時的喜慶
場面。刻有42個人物，有的扶老攜幼，
有的坐轎騎馬，個個喜氣洋洋，滿面春

風。郭子儀端坐正堂，身後有一個碩大的
「壽」字。文武百官依次站立，或手捧貢
品，或俯身作揖，形態各異。磚雕畫面兩
側亭台樓閣玉立，車馬人流熙攘，一派富
足祥和景象。整個雕刻佈局均勻，比例適
宜，刻畫細緻入微，令人叫絕。

《三顧茅廬》的故事，很多人都熟悉。
鼓樓上方這幅磚雕的刻畫，既有故事性，
又有畫面感，相當傳神：左邊為劉備、關
羽、張飛，迎面背手而去的，是諸葛亮的
弟弟諸葛均。右上方在睡榻上睡覺的是諸
葛孔明，一茶童在榻前煮茶，旁邊有水缸
一、水桶二，煮茶的茶壺、書齋中的桌椅
和筆墨書籍清晰可見……
「諸葛亮的睡榻前有啥？大家看見了

沒？」導遊又開始賣關子了。我們瞪大眼
睛，仍然看不真切。

「有諸葛亮的一雙鞋子，很逼真吧。」
導遊指給我們看，並在我們一片「哦哦」
聲中接着介紹，「大家再看看榻前右上方
有什麼？透雕的窗欞和雨搭，還有細如火
柴桿的竹竿支撐着雨搭呢……」
牌坊上的磚雕，大多採用組合型磚雕，

刀法細膩，構圖新穎。淺浮雕、高浮雕、
透雕、鏤空雕和線刻等雕刻手法交替運
用，考慮佈局、位置、比例、大小等關
係，還有對稱、呼應、疏密、虛實、明
暗、剛柔等對比手法，力求主次、遠近分
明，強調立體感、空間感和韻律美。

從紅背心想起
中環交易大堂日前正
式「收市」，穿紅背心

的證券行出市代表，在交易大堂跑來跑
去的場面從此絕跡。下一代以後要看
《大時代》這類電視劇，又多了層隔
閡。
股票買賣用電腦對盤多年了，所有買
賣都可在辦公室進行，淘汰真人出市是
遲早的事。其實社會對人「真身」的需
求，早在劇變中。我們常奇怪為何年輕
人面對面吃飯，寧可各自低頭用手機溝
通也不交談，做任何交易也以不接觸真
人為成功，打電話問一個真人，更是萬
萬做不得的瘀事。我想有點像我們中學
時，銀行開始力推自動櫃員機，人人轉
用，要是有人為了拿一千幾百而去銀行
櫃枱取現金，我們就驚嘆他們落後如恐
龍！同樣，眼下年輕人對我們仍愛跟真
人交易，就是同樣的鄙夷吧。
於是想到未來世界，真人，還有意義
嗎？意義在哪裡？真人終身不跟其他真
人有任何交易、甚至無交往，而滿足衣
食住行、錢銀買賣、娛樂感官等諸種需

要，在技術上應指日可待，但到時人的
意義何在呢？還有所謂相處這回事嗎？
先不說人與機械人的關係，真人和真人
之間還有倫理嗎？如果大部分真人，日
常生活中再沒有與其他真人交往的經
驗，而只跟數碼虛擬世界交往，廣義的
「社會」還存在嗎？人作為群居動物
（Social Being），豈非要重新定義？到
時公民社會還存在嗎？最近看《銀翼殺
手2049》，就勾起這大串問題。
我們這些「老餅」，必會振振有詞

說，真人與真人交往好珍貴啊，再「懷
古」一番。但如我們在2049年出生，到
時滿街複製人（戲中的Replicants），
已如今天智能手機般普遍，已分不出誰
「真」誰「複」，大勢所趨，到時又可
如何？正如一位資訊科技業朋友說，他
最明白在數碼世界，個人資料根本沒私
隱，極易盜取，所以很抗拒網上付款和
手機付款這些玩意，但近年長駐上海，
社會主流就是鼓勵不用現金，堅持到一
個程度，不用網上或手機付款就不能生
活下去，終於投降。這又能如何？
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首先，至請編輯大兄
垂注︰這篇稿件純屬本

山人近數日所見所做的實況，絕對不是
任何形式的廣告。
話說數日前，本山人身處銅鑼灣時，

因下一個約會仍有大約四十五分鐘才開
始；而本山人又剛巧身處商務書局之門
前，於是便順步入內瀏覽近期新書。邊
行邊隨意翻看書本時，無意中走近我國
書法出版刊物之前，眼前一亮，看見一
本《文徵明小楷精選》和《文徵明阿房
宮賦及赤壁賦》，於是馬上拿在手中，
再看又見了一本《與九位大師一起抄寫
「心經」》，九位之中，又有文徵明在
內，狂喜之餘，因時間也差不多，便立
即跑去櫃枱付款；因經常袋中現金不
多，乃隨手抽了一張信用卡付賬。
本來總數應在二百元左右，但簽卡
時，發現收銀小姐只收取一百七十多
元；本山人便提醒收銀小姐︰「你再看
看是否收少了些錢呢？」收銀小姐說︰
「沒有少收，因為你那張信用卡在這裡
買書是有九折優待的。」她見我一臉迷
惘時，便再解釋說︰「你這張信用卡是
恒生銀行發給你們中文校友的，所以你
們是可獲九折買書優待的！」於是本山
人便再謝那位小姐的解釋，滿懷高興地
離開商務書店。
其實，這絕不是因少付了十多元而高
興。真正的理由是我得知了商務書店，
竟然定下了這個提供優惠給中文大學校
友持有恒生信用卡的卡主這個政策。
本山人是中大首任學生事務主任及校
友事務主任，七零年代初期，曾接觸恒
生銀行（因恒生銀行在本山人范克廉樓
辦事處隔鄰設有分行）建議該行批發信

用卡給中文校友，因人微言輕及當時信
用卡仍未大眾化而不果。九零年代，本
山人離任後獲悉恒生已開始發出信用卡
予中文校友，所以本山人也立即申請了
一張。
這張信用卡還有很多其它好處︰
1.本山人離職後，以校友身份申請中
文圖書館證時，須出示校友資格證明，
一時情急，便出示恒生的中文校友信用
卡，立即獲接受辦理。
2.中文有些賓館，如有空位，是可以
租給校友或其親朋享用的；有一次本山
人有親友來港探訪，本山人到中文賓館
租房時，豈料又是需要證明本山人是中
文校友，因為有了圖書館經驗，所以順
利過關。
因此，本山人希望利用這個園地向各

位尚未收到《中文校友》的校友們
（中文校友事務處每季出版的刊
物），你們可以寄一封簡信給該事務
處，表示願意收取《中文校友》刊物，
該事務處一定樂意將《中文校友》寄給
你們的。因該刊物每年均有資料通知校
友可以申請該銀行的信用卡。詳情請向
中文校友事務處查詢。
同時，本山人也希望全港各大銀行也

可以與本港各大專學府商議，如何可以
合作發出信用卡給各大專院校的校友
（雖然本山人亦已知道了有些大學已有
這種安排）。本山人又希望各大書店及
同類的出版機構亦能同等優惠予各大專
院校的校友們，假如他們也持有各大銀
行發出的校友信用卡的話。這樣便可以
協助各大專的校友們可以獲得一些優
惠，以九折在各大書店購買書本，功德
無量！

秋高氣爽的北京，
習近平領導下，新一

屆政治局常委亮相。雄赳赳氣昂昂，
走進大會堂，令中外人士矚目。
習近平面對中外記者作了簡短而又

隆重的講話，他在短短的講話中不少
金句，都顯示了他的新時代思想全以
人民為中心，令我印象深刻的是：
「全面建成小康社會，一個不能少。
共同富裕路上，一個不能掉隊。」
「我堅信中國人民生活一定一年更比
一年好。」「歷史是人民書寫的，一
切成就歸功於人民。」習近平的講話
充分顯示他的新思維新氣象的新時代
思想，其中舉世聚焦他講話中的內
涵，其實是他未來五年的施政大綱，
也彰顯中國執政黨中國共產黨的歷史
選擇，共產黨的信念：一切為人民，
一切為人民服務。
中國新時代，領袖指引強國路。

繼續走創業創新之路，繼續推動經
濟發展，為國民謀福利。其中五位
新當選的常委，相信他們的理念必
然與習近平新時代思想相符合，皆
為擁護改革開放，奮力前進的踐行
者，也必然善用前瞻創新思維，共
迎挑戰。
精通古今中外的習近平，引用書

畫家王冕詩句「不要人誇顏色好，
只留清氣滿乾坤」，令人對習近平
的高風亮節更為佩服，顯示了他的

不屈不撓精神。習近平全票當選總
書記，充滿自信地勾畫出歷史節點
與發展坐標，令國民與舉世關心中
國發展的人，深感鼓舞與震撼。眾
人都認為在習近平領導下，中國必
然會有一番新氣象。為實現中華民
族復興的歷史使命，習近平必然以
飽滿的精神狀態迎接挑戰，然而坦
誠的總書記不諱言在新時代新征程
中，必然會有困難和逆境。有堅定
的信仰和信念，一心為人民謀幸
福，圓中國夢，不怕困難，敢於接
受歷史的考驗，必有一番新作為。
舉世皆為中國喝彩！
因此，自中共十九大閉幕以來，加

上各國經濟發展良好，大家都看好中
國前景一片秀麗。國際金融基金大戶
紛紛表示看好中國，願意投資中資股
票和債市，香港也因而受惠。同樣看
好香港股市及樓市，香港樓市在穩定
健康發展，而香港股市被認為會到三
萬點，看好的人不在少數。在投資理
財方面當然要實事求是，不浮誇，尤
其是在投資市場中，要量力而為，不
要作太多借貸，以免若金融風暴時大
敗，要以保本為要。
時間過得真快，轉眼間重陽節已

過。中華文化崇尚忠孝，中國農曆三
月的清明節、九月的重陽節皆為慎終
追遠、緬懷先人的日子。我們要為傳
承中華文化忠孝美德而努力。

為中國喝彩！
思 旋

思旋思旋
天地天地

秋涼時節的時候，老饕都想到的食
物，應該是肥美帶有脂膏的中華絨螯

蟹 ，也就是俗稱的毛蟹或大閘蟹。吃法自然是清蒸最
好，也有用白水來煮食的。那麼，煠蟹是怎麼樣的烹調
的方式呢？
煠這個字，廣東話有兩個讀音，一個就是說別人非

常差勁的形容詞「鮓嘢」（渣嘢）的鮓，另一個是
詐，所以有時候要在粵音字典中查這個字時，要查
炸，這個字便會出現在炸字的後面用括號括起來，解
釋是「將食物放在沸騰的油或水裡弄熟」。這樣的解
釋，如果用在煠蟹上，到底是炸蟹還是煮蟹？就讓人
搞不清楚了。
如果查《漢語大詞典》，也有兩個解釋，一個是「把
食物放入湯或煮沸的油裡弄熟」，另一個是「把物品放
在沸油裡進行處理」。顯然第一個才是烹調食物的方
式，第二個是指處理物品而不是烹調食物，比如煉桐
油，把藥物煠乾。煮蟹不會放在湯裡煮吧？蟹鮮味都被
湯滲入了，怎會美味？把蟹炸熟更是有點不可思議。原
來煠蟹不是蟹的烹調方法，而是蟹的一種。就是港人口
中的大閘蟹。
十多年前，「上海科學技術文獻出版社」出版了一本
書，名叫《食俗趣話》，作者是薛理勇。裡面有篇文章
的題目叫「大閘蟹應寫作『大煠蟹』」，文章說：
「……中華絨螯蟹的個體最大，其單隻可達250克以
上，所以一般以水煮蘸薑醋食之，而吳語中把水煮稱為
『煠』（音同閘）……把食物放在沸水煮都稱作『煠一
煠』，於是這種個頭大的河蟹就被叫做『煠蟹』或『大
煠蟹』。」
不過，現在到江浙一帶吃肥美帶膏的河蟹，通通都寫
作大閘蟹了，寫大煠蟹的話，恐怕很多人都不會唸煠字
哩。

中共十九大期間看到
傳媒許多相關的報道，

有不少令人感動的時刻。
也看到藝人呂良偉講很支持多拍正能
量影視作品，同時一直很敬佩習近平主
席，很欣賞他做事作風，做的一切都是
以人民幸福為依歸。其實不止呂良偉講
欣賞習近平，身邊許多朋友也這樣講，
自從習近平上次視察香港後已經贏得不
少港人的喜愛，7月也曾寫了一文「威
而有信的國家主席」表達敬意！
看完十九大習近平的報告和於中外記
者會上的講話，就忍不住要讚多次。不
是「擦鞋」，而是真心欣賞他的治國策
略；他那句「永遠把人民對美好生活的
嚮往作為奮鬥目標」是很貼心，很人性
化，絕對贏得百姓掌聲。
記得十八大習近平上場時提出「中國
夢」，覺得這位領導很文藝，後來慢慢
感覺到那是他的治國理想目標的象徵，
如今十九大後中國進入新時代，他為人
民描畫了美好生活的願景：「幼有所
育、學有所教、勞有所得、病有所醫、
老有所養、住有所居、弱有所扶；人民
要有獲得感、安全感、幸福感。」實實
在在是想民所想。
人生於世上都是追求兩種生活的富
足，一是精神生活，二是物質生活，當
兩者兼備就有幸福感！人民家庭幸福快
樂，國家自然穩定和諧。強大國家是需
要人民共同去建設的，國家強大人民又
會受惠，是命運共同體，所以愛國是自
然發生的事。某些香港人一聽到講愛國
就總覺得「有點異相」、靦腆，是時候
改變一下觀念了。當然愛與被愛都是要
經過互相了解，發掘對方值得愛，值得
欣賞的地方，才能促成。像人談戀愛一
樣呀。
今次亦增長了另一政治常識，雖然知
道世界上有很多類型的政黨，但不知道

原來中國共產黨是當今世界上最大的執
政黨，有逾8,900萬黨員。中國有「共
產黨」，美國有「共和黨」、「民主黨」，
英國有「保守黨」、「工黨」等等，政黨
是一個由一群有共同政治理念的人組成
的組織，憑他們的理念和能力贏得人民
信任，從而獲得管理國家的權力。
在一些西方政黨、媒體長期抹黑下，

造成有些人一聽到「共產黨」三個字就
如見洪水猛獸。中國共產黨誕生還未夠
一百年，在歷史長河中其實仍「年
輕」，她要透過探索累積經驗，她的成
長過程中有成功、有出錯是必然的，任
何國家的政黨都一樣。為何西方媒體總
是刻意詆毀中國共產黨？難道美國的
「共和黨」、「民主黨」從沒犯錯？
大家都清楚任何制度也有其優點與弱

點，主要是執行者如何善用其最大的優
點。現時西方的那套民主制度，資本主
議社會的弱點也在浮現，正好是還「共
產黨」及「中國特色的社會主義」一個
公道的時候。難怪習主席說，未來要講
好中國故事。也歡迎西方記者親自來中
國看看，不需要他們美言，只需客觀報
道。更引用元代王冕《墨梅》的詩句
「不要人誇顏色好，只留清氣滿乾坤」
表明內心的意志、自信！堅定走中國特
色社會主義道路，不理別人說三道四，
用成就來塞住別人的口。

幸福感與安全感

金句王陳健波於2015年接
任吳亮星成為立法會財委會

主席，他事先做了兩大準備，第一，知道自
己心臟有一點兒塞，決定在上任前十多天做
了通波仔手術，否則某些議員來勢洶洶，好
大機會激死。第二，到立法會找來前主席吳
亮星在任期間引發過的爭議記錄，足一尺
厚，每頁細心咀嚼，貼上超過100張標貼，
並與秘書處和法律顧問開足數十個鐘頭會
議，逐行逐句去研究，做足準備工夫，他因
而對議事規則十分熟悉。
他請市民對立法會秘書處和法律顧問要有

信心，因為主席如流水，他們才是鐵衙門，
絕不會因一位主席的喜好而有所改變，波哥
有陣也嫌對方過分保守而發生拗撬，所以他
強調如果擺得上枱的方案都是經過很多辯論
十拿九穩才出枱的。新一年度立法會開波，
他形容這段日子是「忍辱負重」，笑言自己
蠢了，將「主席指引」全部陽光化，擺明不
想議員被逐之後再有機會返回會議廳，透明
化就是不想人家感覺自己陰濕，現在非建制
派的反擊力度不算大已是幫忙。
他形容某些議員鏡頭前好兇惡，但私底下

又有好多朋友，多年來只有一人，波哥不會
理睬的，此人已離開了立法會，波哥最重視
誠信，對方就在這方面不斷打擊他，甚至告
上ICAC就是希望觸怒他，令他出錯可以趕

他走，波哥直指此人太無良心。
當立法會財委會主席也曾被人撒陰司紙，

他不會驚怕，因為自覺正在做正義的事情，
只是對太太和兩位兒子有所虧欠，因為給了
他們很多無形的壓力而不自知，在香港電台
「舊日的足跡」專訪中，波哥提到家人一度
不能自已，要求錄音停一停，可知波哥多麼
真情。
重提通過創科局撥款一役，他第一次在陽

光下剪布成功，力言全賴當天做了一件很少
做的事情，大概人生中只做過兩三次，就是
向上天祈求給自己智慧，勇氣和冷靜。「當
天早上七時多開始工作，只吃了幾塊餅乾，
心力交瘁，但是當天如有神助，結果成功
了。所以我不會怕那班人，他們知道我背後
是誰？上天在我的背後，使乜驚呀？」
波哥夠硬淨原來三歲已定八十，小波兩三

歲之時，父母為節省開支將他送回汕頭撫
養，婆婆把他孭在背上已在街上跟人理論，
毫不退縮，他直言對不公平的事總愛挺身而
出。而他父親也是個大好人，有個常常向父
親借錢的人，專程前來看他們有多富貴，誰
知見其家徒四壁，立即不好意思地說以後不
向陳生借錢了，不過他始終沒有還錢，至今
波哥還不知此人是忠還是奸。
波哥是本港華商保險公會主席，香港保險

業聯會主席，也是香港保險業界的開荒牛，

關心所有保險界的事務，多年前政府通過中
醫可以批病假紙，他特意到香港大學讀了兩
年中醫，包括基礎理論和診斷學等，就是要
認識藥方不受瞞騙，難怪他在網上的波哥健
康短片講到有紋有路，那一次介紹杞子水就
將香港的杞子賣斷市了。其實，他同樣關心
市民身心靈健康，透露在他剛踏足社會，曾
經有六年時間在地鐵做站長，每天只吃飯
盒，令他情緒低落，感到抑鬱，悲從中來甚
至想到……他明白有抑鬱感覺的人就算見到
路邊的小花，也會聯想到那是墓前的花，非
常恐怖，他希望朋友不要鑽牛角尖，找朋友
傾訴，因為未來一定會有好轉的一天。
波哥強調完成此立法會任期，不再當議

員，到時66歲和太太開展人生黃金十年。到
時我相信很多市民都捨不得他貼地的發言和
金句，例如「好人有好報」等等，雖然他自
謙老生常談，但我很同意，只要改變到一個
人的心態，加起來便可改變整個世界，波哥
金句影響深遠。

陳健波金句︰好人有好報
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■花戲樓，原名大關帝廟，位於亳州
城北關隅咸寧街。 網上圖片

■呂良偉很欣賞習近平主席做事作風，
因他做的一切都是以人民幸福為依歸。

■陳健波強調完
成立法會任期，
不再當議員，到
時會和太太開展
人生黃金十年。
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